
     

Otra Buena Práctica es la llevada a cabo por el Ayuntamiento de Lugo consistente en “La  
Rehabilitación Integral de la Plaza de San Marcos y su entorno”.   

Se trata de un espacio singular dentro de la ciudad amurallada en la que se sitúa la sede 
de la Diputación provincial. La actuación afecta a un ámbito de 8.000 m2, de los cuales 
2.800 son de jardines. Con esta intervención se peatonaliza una calle que termina 
conformando una gran plaza, se recuperan los callejones laterales del pazo de la 
Diputación que sufrían un gran deterioro ambiental y se acondicionan los jardines 
posteriores abriéndolos al público. Como consecuencia de esta intervención, se implica a 
muchos agentes que realizan actuaciones complementarias. 

 

 

 



     

Se considera una Buena Práctica porque: 

Ha sido convenientemente difundida 

Fue declarada buena práctica de comunicación en 2010. Se han utilizado medios muy 
variados para dar a conocer esta actuación y la cofinanciación comunitaria con lo que sin 
lugar a duda se ha llegado al 100% de la población objetivo y se ha hecho una importante 
difusión entre la población en general. Los medios utilizados han sido: 

 Cartel previo a la obra en la zona de actuación anunciando la cofinanciación. 
 

 
 

 Diversas reuniones con los comerciantes y vecinos desde el inicio para 
planificar la actuación y la implicación de todos. 

 Presentación pública del proyecto presidida por el alcalde y el presidente de la 
diputación provincial. 

 Los 200 metros de valla de obra se cubrieron con una lona impresa en la que se 
que recogen imágenes relacionadas con la intervención y se imprimió 7 veces el 
cartel de obra con la cofinanciación comunitaria. 

 Se publicó un reportaje de dos páginas en la prensa explicando los datos claves 
de la obra. 

 Se ha dado completa información en la web incluyendo fotos sobre la marcha 
de la obra (www.lugo.es/urban). 

 Se contrató un programa de radio. 
 Se instaló una placa conmemorativa y dos carteles informativos de elementos 

culturales, uno de ellos sobre los restos del acueducto romano que ha 
aparecido durante la ejecución de la obra. 

 

Incorporación de elementos innovadores 

Se considera especialmente novedosa la manera en la que se ha gestionado este 
proyecto con una gran implicación de todos los agentes. Se ha involucrado a las 
administraciones públicas de todos los niveles (estatal, autonómica, provincial y local a 
través del propio Concello), así como a dos comunidades de propietarios del entorno, a 
todos los negocios de la zona (incluidas las entidades financieras), a vecinos y a 
entidades que trabajan en la accesibilidad. 



     

Se han musealizado in situ los restos romanos del acueducto aparecidos durante las 
obras que quedan visibles a través de una ventaja arqueológica. Esto supone una 
solución novedosa para poner en valor restos arqueológicos que no tiene muchos 
antecedentes en España. De hecho, con otra actuación URBAN se acaba de poner en 
valor una piscina romana que había sido descubierta en 1960 bajo el pavimento de la 
calle adoptando esta misma solución que ha merecido el reconocimiento formal de la 
Academia de Bellas Artes de Galicia. 

 

Resultados adaptados a los objetivos 

Pensando en impulsar una profunda transformación del espacio que mejorase el atractivo 
para la actividad económica del pequeño comercio, se señaló como objetivo la 
adecuación de todos los aspectos que tienen una incidencia estética en el espacio 
urbano, lo cual ha llevado a negociaciones con administraciones de todos los niveles 
(estatal, regional y provincial), grandes empresas (Telefónica, Barras eléctricas), 
pequeños comerciantes y hosteleros, entidades que trabajan a favor de la accesibilidad, 
comunidades de propietarios y vecinos en general.  

Desde el principio se quiso hacer llegar la idea de que el resultado de esta actuación 
dependía de la participación de todos, no sólo de lo que hiciese el Ayuntamiento. Se 
explicó la importancia de los proyectos integrados, tal como lleva potenciando la Unión 
Europea a través de los proyectos URBAN y ahora de la Iniciativa URBANA y la 
necesidad de colaborar en su ejecución.  

 

Es de destacar la participación de los empresarios de la zona de intervención. Su 
implicación ha consistido en la participación en el diseño del proyecto, la coordinación del 
calendario de obras, la adecuación de sus fachadas y la instalación de terrazas de 
hostelería siguiendo las directrices de los diseñadores. Se mantuvieron numerosas 
reuniones con ellos y, todos los comerciantes y hosteleros y las cuatro entidades 
financieras presentes en la zona, firmaron un acuerdo nombrando a un representante que 
formó parte del jurado que seleccionó el proyecto de intervención y en muchas ocasiones 
facilitó la coordinación entre el Ayuntamiento y los empresarios. 



     

 

Por otra parte, hay que  decir que, de no existir la cofinanciación de los fondos europeos, 
no se hubiese podido realizar esta actuación que ha regenerado una zona clave del casco 
histórico, ha generado nuevos puntos de interés de ocio y culturales en la zona y ha 
impulsado la actividad económica. 

A mayores, la participación de los fondos comunitarios ha servido para realizar una 
intervención integrada con un impacto muy superior a otras actuaciones similares que no 
cuentan con el gran acuerdo de concertación y participación que ha alcanzado esta 
actuación. Los agentes implicados ayudaron a la consecución de los objetivos señalados 
y realizaron inversiones complementarias (tanto públicas como privadas). Igualmente los 
fondos has servido para impulsar los criterios de igualdad de oportunidades y 
medioambientales. 

Por último, destacar que se realizó un concurso de proyectos para el diseño de todos los 
elementos visibles desde la vía pública, con lo que se consiguió: 

 La peatonalización de la calle con la renovación de todos los suministros y el 
diseño de una gran zona de estancia. 

 La integración de los callejones laterales de la Diputación incluyendo la mejora 
ambiental de dos zonas libres de parcelas no municipales (una privada y otra 
del INSS) sobre uno de los callejones que han sido cedidas para su inclusión en 
la vía pública. 

 



     

 

 
 La apertura de un nuevo acceso a la plaza gracias a la cesión para uso público 

de una parcela privada tras alcanzar un acuerdo con una comunidad de 
propietarios lo que permitió derribar un muro e igualar cotas para hacer posible 
el tránsito. 

 La adecuación de los jardines de la Diputación abriéndolos al público y 
consiguiendo un paseo junto a la muralla a lo largo de 250 metros.  

 La propuesta para la adecuación de las fachadas de dos edificios en mal estado 
de conservación. Uno de ellos ya ha sido reformado por sus propietarios. 
Además otros cuatro edificios han sido rehabilitados o al menos se han 
acondicionado las fachadas. 

 La peatonalización de la calle y su transformación en una plaza ha hecho 
posible la instalación de terrazas de hostelería. El proyecto incluyó también el 
diseño del mobiliario de las mismas como un elemento más de la plaza.  



     

 La reforma de las fachadas de los locales comerciales. Para ello se entregó a 
cada comerciante un dossier con una propuesta de intervención. De los 17 
negocios que hay en la plaza, 12 han hecho inversiones para la adecuación de 
sus fachadas, cartelería o instalación de terrazas. 

 

 

 

Contribución de los fondos a la resolución de un problema o debilidad 

Resulta de gran interés la peatonalización de los espacios más singulares del casco 
histórico para proteger el patrimonio, para conseguir nuevos lugares de convivencia para 
todos los vecinos de la ciudad y para potenciar el motor económico que supone la ciudad 
amurallada, especialmente de cara al turismo. Las zonas recuperadas, pese a ser muy 



     

céntricas tenían varios puntos de importante degradación ambiental, barreras que 
dificultaban el tránsito peatonal y creaban fondos de saco y zonas de circulación peatonal 
estrechas, más teniendo en cuenta la gran concurrencia de la calle. 

 

 

Alto grado de cobertura sobre la población 

Los aspectos que han contribuido a resolver que se han especificado en el apartado 
anterior, tienen una gran repercusión en todos los habitantes de la ciudad ya que la 
ciudad histórica es una referencia para todos. El impacto ha sido mayor del esperado al 
haber aparecido restos romanos del acueducto que se han musealizado in situ y quedan 
visibles a través de un cristal en el suelo. Esto es patrimonio de todos los vecinos de Lugo 
que se ha dejado a la vista para el disfrute general. 



     

 

Aplicación de los criterios de Igualdad de oportunidades y sostenibilidad ambiental 

 

Por lo que respecta a la Igualdad de oportunidades. Se han tenido en cuenta a través del 
seguimiento de la accesibilidad de la siguiente manera: 

 Se implicó en el proyecto a las asociaciones que trabajan la accesibilidad desde el 
inicio ya que un representante de las mismas formó parte del jurado que seleccionó 
el proyecto de intervención.  

 Los carteles informativos de elementos culturales llevan textos explicativos en tres 
idiomas de una media de 45 palabras lo cual es adecuado para las personas con 
diversidad funcional psíquica. Los textos también se reproducen en braille. A través 
de códigos QR en los carteles se accede a videos con una locución más larga que 
aumenta la información y están subtitulados. La tipografía de los carteles está 
ajustada a las recomendaciones UNE sobre rotulación accesible. Todas estas 
medidas facilitan la accesibilidad tanto a personas con diversidad funcional visual y 
auditiva. 

En lo relativo a la Sostenibilidad ambiental. Se ha potenciado los principios ambientales 
más allá de las cuestiones de carácter obligatorio. Esto se ha plasmado en: 

 Se ha construido un aljibe que recoge el agua de lluvia de todas las cubiertas a 
través de una red separativa para reutilizar en el riego de los jardines. 

 Se ha implantado un sistema de ahorro energético en el suministro eléctrico 
utilizando luminarias de bajo consumo con equipos de encendido electrónico 
(ahorro 30%); leds direccionales (ahorro 40-50%) y un sistema de regulación de 
flujo luminoso en horas de baja utilización (ahorro de hasta el 40%). 

 Se ha exigido que la madera de los elementos de mobiliario procediera de 
plantaciones gestionadas de manera sostenible con certificados tipo FSC o PEFC. 



     

 El centro tecnológico de la Madera de Galicia (CIS Madeira) dependiente de la 
Xunta de Galicia, examinó las características de la madera del mobiliario que 
finalmente han instalado los hosteleros en las terrazas. Estos elementos cuentan 
igualmente con los certificados ambientales citados. 

 Se ha exigido a los pequeños comerciantes los certificados de entrega de residuos 
en las obras de adaptación de sus fachadas a los efectos de poder recibir 
subvenciones. 

Sinergias con otras políticas. 

Este proyecto responde a las recomendaciones del plan de movilidad de la ciudad que ha 
supuesto la retirada del tráfico rodado en esta zona. También se eliminó una parada de 
autobús por lo que fue necesario reorganizar esa línea. Para facilitar el acceso en 
transporte público, coincidiendo con esta actuación se ha instalado un sistema de ayuda a 
la explotación de los autobuses con paneles indicativos de los tiempos de espera en las 
paradas. Por otro lado, la creación de esta gran zona de estancia ha sido enriquecida por 
la Diputación con la creación de una red wifi en la zona de los jardines y en parte de la 
plaza, frente a su edificio. También son notables las sinergias con los programas de 
apoyo al comercio y fomento del turismo al haber creado un área peatonal muy apropiada 
para la realización de eventos. La Diputación provincial ya ha organizado actos 
relacionados con el congreso mundial del jamón que en 2011 se celebró en Lugo. 

 

  

 


